



2

Purificación Causapié Lopesino

Secretaria ejecutiva de RIICOTEC y directora general del Imsero

“La RIICOTEC es una red de referencia en la cooperación técnica en servicios sociales entre países”

La secretaria ejecutiva de la Red Iberoamericana de Cooperación Técnica y directora general del Imsero, Purificación Causapié Lopesino, tiene una larga trayectoria profesional vinculada a las políticas sociales dirigidas a los adultos mayores en España. Cree que el intercambio de experiencias y buenas prácticas y el contacto con realidades distintas a las del propio país son cauce de enriquecimiento institucional y profesional, y considera que RIICOTEC es un foro consolidado de cooperación y transmisión de conocimiento.

Fotos | M^a Ángeles Tirado Cubas

En un mundo globalizado y en crisis, ¿qué papel juega la cooperación internacional en el desarrollo?

Vivimos en un mundo global y en permanente cambio, este continuo cambio incide también en la cooperación que ha sufrido un cambio radical. Antes la cooperación era fundamentalmente bilateral y tenía lugar sobre todo entre Estados. En la actualidad y ante el nuevo panorama, la cooperación adquiere un carácter multilateral en el que los Estados canalizan sus aportaciones al desarrollo por medio de organizaciones y agencias internacionales tanto públicas como privadas. La crisis económica evidentemente afecta a la cooperación como a cualquier otra actividad; sin embargo, no debería impedir hacer valer la transmisión de conocimiento y la

estimulación de la investigación y las buenas prácticas.

El Instituto de Mayores y Servicios Sociales (Imsero) ¿qué puede aportar a instituciones similares de los países iberoamericanos?

Me gustaría invertir los términos y destacar todo lo que al Imsero le ha enriquecido el contacto con los países que forman parte de la RIICOTEC. La Red ha sido un estímulo para que el Instituto se abriera a otras realidades diferentes a la española y para trabajar codo con codo con profesionales que desarrollan su buen hacer en condiciones diferentes a las nuestras.

La RIICOTEC ya ha cumplido veintiocho años y, en estas casi tres décadas se ha

convertido en un foro de conocimiento e intercambio maduro que debe ser vínculo estable de transmisión de experiencias y buenas prácticas y de apoyo mutuo entre los que formamos parte de ella. El Imsero, como promotor de los Servicios Sociales en España y responsable de la puesta en marcha de un importante número de políticas sociales, puede ofrecer su experiencia a otros países de la Red, como ha hecho hasta ahora, para que, si así lo desean, puedan servirse de ella.

Este año se celebra la X Conferencia de RIICOTEC en Asunción, Paraguay. ¿Qué objetivos tiene la Secretaría Ejecutiva en esta Conferencia?

Avanzar en la consolidación de la RIICO-



TEC como organización y apoyar proyectos que se puedan considerar de máxima importancia. En la Conferencia se tratarán muchos temas en los que el Imsero puede colaborar, como son, entre otros, la accesibilidad, la capacitación de los trabajadores y de las personas con discapacidad, la profundización de las políticas sociales públicas o la atención sociosanitaria para prevenir e intervenir en situaciones de dependencia.

Por cierto, quiero aprovechar esta oportunidad para agradecer al gobierno de Paraguay el valioso apoyo a la organización de la X Conferencia RIICOTEC, posibilitando su celebración en un entorno tan extraordinario como Asunción.

Así mismo, quiero reconocer especialmente el intenso trabajo que junto con el equipo de la Secretaría Ejecutiva de RIICOTEC,

están realizando tanto Jorge Quintás, Vocal de Adultos Mayores del Cono Sur, como la Directora General del Instituto de Bienestar social del Paraguay, Martha Perrotta; y por supuesto el incondicional apoyo de la Doctora Esperanza Martínez, Ministra de Salud Pública y Bienestar Social del Gobierno de la República de Paraguay a la organización de la X Conferencia.

Sin duda alguna todo ello hará posible que la Conferencia sea un éxito organizativo y sus resultados muy positivos para todos los países miembros de la Red.

¿Cómo se puede potenciar desde la Red el asociacionismo del adulto mayor y de personas en situación de dependencia en Iberoamérica?

Las administraciones podemos y debemos apoyar y promover el intercambio de

experiencias, el conocimiento mutuo, crear foros donde estén representados estos grupos sociales y a los que se pueda acudir para detectar sus necesidades, opiniones, aspiraciones, etc. Pero también tienen que ser ellos, desde la base, los que trabajen y demanden su espacio social como ciudadanas y ciudadanos, busquen el intercambio de experiencias entre organizaciones y ser miembros activos de la sociedad, de las políticas públicas y de las materias que más les preocupan.

Iberoamérica es todo un variado universo de realidades sociales y económicas, ¿en qué programas debería profundizar RIICOTEC para ahondar en la mejora de las condiciones de vida de los adultos mayores y personas con discapacidad?

“*La crisis no debería impedir hacer valer la transmisión de conocimientos y la estimulación de la investigación y las buenas prácticas*”

“*La Red ha sido un estímulo para que el Instituto se abriera a otras realidades diferentes a la española y para trabajar codo con codo con profesionales que desarrollan su buen hacer en condiciones diferentes a la nuestra*”



Efectivamente Iberoamérica es un conjunto de realidades diversas y hay que tratar cada acción de manera específica. Precisamente por eso, en el seno de la RIICOTEC hay representantes de las administraciones de los diecinueve países iberoamericanos que forman parte de la Red, así como de España y Portugal. Conocemos las realidades de estos países directamente a través del intercambio y de compartir experiencias. Asimismo, por medio de muchos de los programas que desarrolla RIICOTEC se posibilita que técnicos de esas administraciones conozcan realidades, experiencias y buenas prácticas del resto.

Hay que continuar el camino iniciado para que la Red amplíe su papel como elemento esencial en la cooperación técnica en Servicios Sociales mediante actuaciones dirigidas a la formación de profesionales en Iberoamérica, extrapolando programas entre países, intercambiando experiencias,

y otras actuaciones que sirvan para mejorar las condiciones y la calidad de vida de las personas mayores y personas con discapacidad de los países miembros de la Red.. Todo ello, teniendo siempre presente la situación política y social de cada país.

¿Qué estrategia considera más oportuna para reafirmar la Red como un instrumento necesario para el avance de los servicios sociales en Iberoamérica?

Hay muchos caminos que llevan a un mismo lugar. Para explorarlos se celebran reuniones periódicas, como la próxima Conferencia de Paraguay, cuyo lema da una pista fundamental para establecer un camino esencial que hay que recorrer: el camino de los derechos. Derecho a recibir los apoyos necesarios de las administraciones y la sociedad en general, a beneficiarse de la implantación de programas, re-

cursos y servicios y, recíprocamente, participando de forma activa en su comunidad.

En los trabajos de RIICOTEC, ¿qué papel desempeña la colaboración con otros organismos como la Organización Iberoamericana de Seguridad Social (OISS) y la Agencia Española de Cooperación Internacional (AECI)?

La OISS y la AECI son un apoyo fundamental en el trabajo y los objetivos de la RIICOTEC. Sin el trabajo conjunto con ellas no sería posible realizar proyectos fundamentales de la RIICOTEC. Especialmente esta colaboración facilita la prestación de asistencia técnica, mediante el intercambio de profesionales especializados que complementan y colaboran con los esfuerzos nacionales de los países que integran esta organización multilateral.

¿Desea enviar algún mensaje a los componentes de RIICOTEC?

Sí, por supuesto. En primer lugar quiero felicitarles por el trabajo realizado en la Red hasta ahora. Iberoamérica está formada por un mosaico de países que comparte, junto con España y Portugal un universo cultural y unos vínculos que se deben mantener y potenciar a diferentes niveles.

La RIICOTEC constituye un magnífico instrumento para compartir toda esta riqueza y aprender en beneficio mutuo. La Red debe ser para todos los países que la integramos, un motivo de orgullo. Por eso debemos continuar desarrollándola con trabajo y con ilusión.



“
Iberoamérica está formada por un mosaico de países que comparte, junto con España y Portugal un universo cultural y unos vínculos que se deben mantener y potenciar a diferentes niveles”

“
Hay que continuar el camino iniciado para que la red amplíe su papel como elemento esencial en la cooperación técnica en Servicios Sociales”

